

SUSCRIPCIONES  
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. > 0'05  
El atrasado > 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## Gran baratura

ULTIMOS DIAS

PELAIRES, 48 y 50

- Géneros negros á precios sin competencia.
- Franelas estampadas tegidas gran surtido.
- 800 mantas lana á precios nunca vistos.
- 500 mantas algodón á 1 peseta una.
- Paños para capas y vestidos á precios nunca vistos.

¡OJO! ¡OJO! ¡OJO!

Compradores acudid y os convencereis del gran derroche  
PELAIRES, 48 50 (Antigua casa de Cuenca)

## CALENDARIO

# Americano

PARA 1896

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.

## La prensa cubana

y el discurso del señor Maura

(De El País de la Habana)

### Sobre una Real Orden

Se ha recibido en el Gobierno General una R. O. por la que se encarga á los Presidentes de las Audiencias territoriales que destituyan á los jueces municipales que sean desafectos á la causa de la nacionalidad.

Según nuestras noticias, la fecha de esa R. O. es muy posterior á la del inicio de expedientes contra varios jueces de conducta irreprochable, así en política como en el desempeño del cargo, pero de ideas notoriamente liberales; de manera que los efectos se anticiparon á la causa, adivinándose aquí la intención del Ministro y también extendiéndola á límites á que no ha llegado después la citada soberana disposición. En algunos casos un celo excesivo ha llegado á determinar oficiosos consejos de renuncia, que no se avienen con las reiteradas declaraciones de estar el Gobierno con todos los partidos españoles y no contra ninguno de ellos.

Entra, sin duda, en el propósito de los insaciables conservadores apoderarse de esos cargos judiciales, como se han apoderado ya de otros públicos de que les había alejado la voluntad popular; y probablemente se apoderarán de los restantes si, á título de únicos buenos españoles, se les permite seguir medrando á expensas de los autonomistas, que no ceden á ellos ni á nadie en adhesión á la causa de la nacionalidad, no obstante el vano empeño que en apartarlos de ella se pone, por efecto de una obcecación que raya en demencia.

A no ser tan firme y sano el patriotismo de los partidos liberales y tan decidido su propósito de contribuir eficazmente á la obra de pacificación del país emprendida por el Gobierno con un vigor que justamente aplauden propios y extraños, no poco habría influido aquel gran error en la perturbación de los ánimos. Pero los liberales no pierden la serenidad de espíritu y esperan mejores tiempos, confiando en que no está lejano el día en que se reconozca y se acepte la necesidad de unir con la acción de las armas de los medios morales adecuados para sofocar la insurrección y afirmar la paz en esta Isla.

La escasa consideración que con los elementos liberales se tiene, demostrará, después de todo, como es posible seguir siendo autonomista, y nada más que autonomista, por firme convicción y por un motivo, á peaar y no por virtud de lo que á nom-

bre del Gobierno suele hacerse, y de la actitud que se guarda á veces contra quienes tenían cierto derecho á esperar que fuese otra. Eso quiere decir que se puede unir á la más severa consecuencia en los principios fundamentales del programa de nuestro partido el ejercicio del derecho á censurar y condenar todo lo que no se debe ni se puede hacer, oponiendo igual resistencia á la revolución y á la reacción.

Esperamos que la R. O. de referencía, que bien mirada era innecesaria y en cuya aplicación debe procederse con arreglo á la ley, no servirá de amparo á excesos ni abusos como los que acabamos de recordar, siquiera porque el Sr. General en Jefe, según nos refería hace poco el Diario, tuvo que interrumpir sus nobles tareas al frente del Ejército para recordar á quien nunca debió olvidarlo, el respeto debido á la justicia y al derecho.

## La mayoría liberal

y el arquitecto del Ayuntamiento

Ayer dimos la lista de las plazas de Palma mejoradas por iniciativa del arquitecto municipal y mediante acuerdo de la mayoría fusionista del Ayuntamiento.

Hoy continuamos nuestro trabajo detallando las calles principales que han sido objeto de los desvelos de la citada mayoría y del nombrado funcionario facultativo.

Calle del Agua.—Empedrado nuevo en su mayor parte, composición del resto y reparo del alcantarillado.

Calle ó cuesta de Arabí.—Reforma de la rasante, construcción de una escalinata, aceras y nueva alcantarilla.

Calle de la Boiserie.—Empedrado, aceras y alcantarilla, todo de nueva construcción.

Calle Capuchinos.—Empedrado y aceras.

Calle del Carmen.—Reparación del empedrado.

Calle de la Casa España.—Empedrados y aceras.

Calle de Cerverols.—Empedrado.

Calle de la Concepción.—Empedrados, aceras y alcantarilla, con reforma de la rasante y sifones de desagüe.

Calle del Conquistador.—Reforma de la rasante y construcción de aceras, cunetas, empedrado, afirmado y sifones de desagüe.

Calle de la Consolación.—Alcantarilla.

Calle de la Cordelería y Cordeleros.—Construcción de gran parte del empedrado.

Calle de la Fábrica.—Reforma de rasantes y construcción de aceras.

Calle de Felipe Bauzá.—Construcción de una acera y modificación de la rasante.

Calle de la Herrería.—Construcción de un trozo de alcantarilla y algunas aceras.

Calle del Hospital.—Construcción de tuberías de aguas potables.

Calle de los Hostales.—Empedrados y aceras de nueva construcción con reforma de la rasante.

Calles de los Huertos.—Empedrados y parte de aceras.

Calle de Jaime Ferrer.—Construcción de nuevo empedrado, modificación de la rasante y nuevo alcantarillado.

Calle de Jaime II.—Reconstrucción en la acequia de aguas potables y reparos del empedrado.

Calle del Jardín Botánico.—Modificación de la rasante, construcción de aceras y afirmados.

Calle del General Barceló.—Reparos en los empedrados.

Calle de Colón antes Juanot.—Afirmados y reconstrucción de aceras y tuberías de aguas potables.

Calle de la Lonja.—Mejoras en el afirmado.

Calle de Luho.—Afirmado, construcción.

Calle de la Luz.—Empedrado y aceras.

Calle del Mar.—Empedrados con modificación de la rasante y sifones de desagüe.

Calle de la Marina.—Reforma de la rasante, construcción de aceras, pasos empedrados, cunetas, desaparición de la antigua fuente y construcción de otra con tubería de hierro.

Calle del Maladero.—Reconstrucción de gran parte de la acequia de abastecimiento de aguas potables.

Calle de Mesquida.—Reforma de la rasante, afirmado nuevo y construcción.

Calle del Milagro.—Construcción de gran parte del empedrado.

Calle de la Misión.—Nuevo empedrado con reforma de la rasante desde la calle del Real hasta la de los Huertos.

Calle de Montaner.—Grandes reparos en el empedrado.

Calle de Montesión.—Empedrados nuevos desde el Call hasta el Instituto.

Calle de Monserrat.—Grandes reparos en el empedrado.

Calle de Morey.—Empedrado de nueva construcción.

Calle de los Olmos.—Reforma de la rasante, aceras, afirmado, pasos empedrados desde la calle de San Elías á la plaza de Jesús.

Calle de Orfila.—Grandes reparos en el empedrado.

Calle de Palacio.—Nueva rasante, plantación de un jardín, aceras y pretil lindante con la cuesta de la Seo.

Calle de la Paz.—Empedrado.

Calle de Pelaires.—Empedrado de nueva construcción en la parte comprendida entre la calle del Borne y la Glorieta.

Calle de la Peña.—Empedrado de nueva construcción con reforma de la rasante.

Calle del Peregril.—Nuevo empedrado y aceras con reforma de la rasante y reconstrucción de la alcantarilla.

Calle de la Puerta del Mar.—Grandes reparos en el empedrado.

Calle de Quint.—Reconstrucción del empedrado.

Rambía.—Reforma de la rasante, construcción de aceras, pasos empedrados, alcantarillas con sifones de desagüe y obras de conservación en el piso del paseo.

Calle ó cuesta del Real.—Gran modificación en la rasante, construcción de empedrados, escalinatas, aceras, muro de sostenimiento, alcantarillas, tuberías de hierro para aguas potables con una arqueta de repartimiento.

Calle de la Riera.—Modificación de la rasante, construcción de aceras, afirmado, cunetas y sifones de desagüe.

Calle del Rosario.—Reconstrucción del empedrado.

Calle de Zavella.—Empedrados y aceras de nueva construcción.

Calle de San Cayetano.—Empedrado nuevo y reconstrucción de la alcantarilla.

Calle de San Elías.—Reposición del afirmado.

Calle de San Francisco.—Reparos en el empedrado.

Calle de San Jaime.—Tubería de hierro para aguas potables y reconstrucción del empedrado.

Calle de San Juan.—Reconstrucción de la mayor parte del empedrado y alcantarilla.

Calle de San Martín.—Reforma de la rasante, empedrado de nueva construcción, aceras y grandes reparos en el alcantarillado.

Calle de San Miguel.—Reformas de la rasante, construcción de aceras, cunetas, empedrados, alcantarillado nuevo, tuberías de hierro para el abastecimiento de aguas potables desde la calle de Montaner hasta la de Cerverols con arquetas de repartimiento.

Calle de San Nicolás.—Reconstrucción de gran parte del empedrado.

Calle de Santa Cruz.—Modificación de la rasante y construcción de aceras, afirmados y pasos empedrados.

Calle de Santa Eulalia.—Reparos de los empedrados.

Calle de Santa Fe.—Reparos en los empedrados.

Calle de la Seo.—Reforma de la rasante de las escalinatas y construcción de cunetas empedradas.

Calle del Sindicato.—Considerables reparos en los empedrados.

Calle del Sol.—Reforma de la rasante, empedrados y alcantarilla con sifones de desagüe.

Calle del Teatro.—Alcantarilla de nueva construcción y reparos en el empedrado.

Calle del Temple.—Considerables reparos en el empedrado.

Calle de las Teresas.—Reforma de la rasante y empedrado de nueva construcción con sifones de desagüe.

Calle de Trucoso.—Reforma de la rasante, empedrado nuevo con sifones de desagüe.

Calle de la Unión.—Modificación de la rasante y construcción de empedrado, aceras y sifones de desagüe.

Calle de Valseca.—Establecimiento de nueva rasante y construcción de empedrado, aceras y sifones de desagüe.

Calle de Vallori.—Empedrado.

Calle de Verí.—Grandes reparos en el empedrado.

Se han hechos además obras de consideración en las calles de Alfarería, Arbós, Ballester, Beneficencia, Berart, Bonaire, Borne, Botería, Call, Campo (Santo, Cestos, Cuartera, Duzay, Ermitaño, Espartería, Estrella, Felíu, Fiol, Galera, Harina, Horno, Juliá, Lonjeta, Merced, Misericordia, Moyá, Obispo, Pan, Pasadizo, Piedad, San Felipe, Santa Fe, Santa Margarita, Seminario, Tamorer, Vicente Mut, Victoria, Vidriería y Villanova.

En el barrio de Santa Catalina se han establecido nuevas rasantes en casi todas las calles y se han construido dos mil dieciséis metros lineales de acera empedrada ó sean cuatro mil quinientos metros de superficie.

En el trayecto comprendido entre Son Serra y la Vileta se han establecido nuevas rasantes y construidos muros de sostenimiento y aceras empedradas.

## Edición de la tarde

Tercera plana

146 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

cargamento de aquella mercancía, y Yankel, entraron sin inconveniente por la puerta principal de Varsovia, dirigiéndose á una callejuela estrecha y oscura que llevaba el nombre de «Judería», y que efectivamente era asiento de los judíos de la expresada ciudad. Diríase que el sol no la iluminaba nunca. Las casas, de madera ennegrecida, contribuían á aumentar la oscuridad.

Un judío de rojos cabellos y de cara pecosa se asomó cuando pasaban los viajeros, y Yankel, despues de hablar con él algunas palabras, encontró en el patio de la casa. Otro judío que entraba á la sazón tomó parte en el diálogo, y entre los tres sacaron á Boulba de debajo de los ladrillos.

Yankel se volvió hacia el cosaco, y le dijo que las cosas iban á medida de su deseo, pues Eustaquio estaba encerrado en la cárcel de la ciudad, y aunque costase algo, abrigaba la esperanza de poder facilitarle una entrevista con su hijo corrompiendo á los guardianes.

Boulba penetró con los tres judíos en una estancia. Estos continuaron hablando en su jerga particular, y sin duda debió aquél ver en éstos algo que le animaba, porque sin poderse contener, y lleno de exaltación, les dijo:

TARASS BOULBA 147

—Escuchad, judíos. Os es dado conseguirlo todo en este mundo. Seríais capaces hasta de encontrar un objeto perdido en el fondo de los mares. Entregadme á mi Eustaquio. Proporcionadme la ocasión de libertarlo, y os prometo sobre los doce mil ducados que he ofrecido á Yankel otros doce mil más, todos mis vasos preciosos, todo el oro que guardo bajo tierra, mi casa y hasta mis vestidos. Si esto no es bastante, formalizaremos un contrato por el cual me obligaré á dividir con vosotros cuanto adquiera en la guerra.

—Imposible, señor, dijo Yankel dando un suspiro.

—Imposible, dijo otro de los judíos.

—Sin embargo, continuó el tercero, mirando sus compañeros tímidamente; se podía intentar, y con la ayuda de Dios...

Y los judíos continuaron hablando en su lengua. Boulba no podía comprenderlos de ninguna manera; sólo advirtió que pronunciaban muchas veces el nombre de Mardoqueo.

—Escucha, señor, dijo Yankel. Es necesario ante todo, consultar con un hombre sapientísimo, con un verdadero Salomón. Si éste no hace nada, nadie podrá. Quédate, aquí tienes la llave: no dejes entrar á alma viviente.

Los dos bandos

DEL ALCALDE DE MANACOR

El primer funcionario político que hoy gobierna, de Real orden, la más importante población rural de la isla, se mostró al principio de su dominación tan bondadoso, tan humanitario, tan tolerante, tan elemental, tan siervo de los siervos del pueblo, que llegó á ser un verdadero derroche de misericordia.

Retrato fiel de su paternal solicitud, de su excelente disposición es el bando ejemplar que mandó publicar al anochecer del día dos de Julio próximo pasado, que si no en iguales en muy parecidos términos decía: «D. Antonio Jaime Ballester, alcalde constitucional de la villa de Manacor, capital de partido, en la provincia de las Baleares, hago saber: que todas las multas que hasta hoy ha impuesto la Alcaldía, por infracción de las ordenanzas municipales, y no han sido satisfechas aún, quedan sin pago ó perdonadas.»

Ya sea porque las cosas buenas son casi siempre de corta duración, ya por ser una verdad indiscutible la de que *Honores mutant mores*, es lo cierto que al alcalde de Manacor le han bastado cuatro meses y pocos días para volverse despiadado, exigente é inconsiderado hasta el extremo de publicar otro bando en la noche del trece del actual, concediendo solo el corto plazo de diez días á sus administrados para pagar la enorme suma de 124.278'20 pesetas que importa el primer secuestre del reparto general de consumos últimamente confeccionado en aquella villa, sin tener en consideración que, en las críticas circunstancias porque estamos atravesando, la inmensa mayoría de los contribuyentes no cuenta ni aún con los recursos necesarios para atender á su subsistencia.

Concurre en el hecho la circunstancia agravante de no haber notificado todavía á los reclamantes la resolución que recayó sobre sus instancias en el juicio de agravios, para que puedan alzarse ante la Administración de Hacienda de la provincia aquellos interesados que no deban conformarse con la decisión de la junta repartidora; como concurre igualmente la otra circunstancia, también agravante, de no obligar antes al pago á los muchísimos contribuyentes, morosos que existen, cuyos débitos emanan de repartos anteriores, teniendo condiciones manifiestas de solvencia.

¡Cuánta mudanza en un día!  
¡Lo que va de ayer á hoy!

A Cuba

Este es el título de una preciosísima marcha que para el concierto del lunes en el Teatro Principal escribió el inspirado maestro D. Andrés Gelabert.

No tratamos de emitir nuestro juicio respecto á esta nueva producción del joven compositor mallorquín; nos proponemos solamente realizar un acto de justicia, rindiendo tributo de admiración á los talentos musicales de Gelabert.

No andamos en Palma tan sobrados de ingenios para que dejemos de alentar con nuestro aplauso á los pocos que nos ofrecen en sus producciones las bellezas que prodiga el arte á los que le estudian con fé y le consagran sus desvelos y vigilias.

La marcha *A Cuba* es una hermosa página que pone al desnudo las relevantes dotes artísticas del autor. Colorido, vigor, sentimiento, y una corrección de estilo que no consiente convencionales efectismos, constituyen la característica de esta nueva producción de un inspirado maestro que, apenas en los albores de su vida artística, ha sabido salvar escollos y malezas llegando majestuosamente á la cumbre sin fatiga ni desmayos.

Gelabert es un enamorado del arte; tiene talento, amor al estudio, y escalará indudablemente el puesto que la gloria tiene reservado á sus hijos predilectos.

Sus merecimientos despertaron la pasión de la envidia en el pecho de los pequeños, que trataron en vano de acibarar su placida existencia con la ponzoña de crueles mordeduras.

Nuestro joven amigo buscó en el oasis del arte refugio seguro contra las pequeñeces terrenas, anodando á sus enemigos con los frutos de su laboriosidad incansable y la pureza de su alma de ángel.

Su marcha *A Cuba*, unida á docenas de producciones de indudable mérito artístico, le colocan á envidiable altura y le adjudican el título de maestro concienzudo y discreto.

Sírvale de estímulo nuestro desinteresado aplauso, y no dude han de conquistarle sus talentos muchos y legítimos lauros en la difícil carrera que cultiva.

Crónica de "El Liberal"

Pollensa

19 Noviembre 1895.

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.  
Palma.

Muy Sr. mio y distinguido amigo: cábeme la satisfacción de poder dar cuenta á los lectores del periódico que Vd. tan dignamente dirige, del acto conmovedor y solemnisimo que tuvo lugar en esta villa el día de ayer con motivo de despedir á parte de los hijos de la misma que por formar parte de este Batallón Provisional de Cuba, habían venido á despedirse de sus respectivas familias.

Iniciada por algunos jóvenes de esta buena sociedad, la idea de dirigir á este Ayuntamiento una petición, para que éste se sirviera acordar los medios más conducentes para demostrar á aquellos buenos hijos de Pollensa el afecto con que esta les despide, vióse prontamente aquella cubierta con multitud de firmas de personas pertenecientes á todas las clases de la sociedad y á los diferentes partidos políticos. Dióse cuenta de ella en la sesión celebrada el siguiente día por el municipio, y después de ser elocuentemente apoyada por el concejal señor Cifre antes Coll D. Guillermo, y de haberse aprobado por unanimidad, acordóse abrir una suscripción para llevar á efecto lo solicitado; suscripción que el Ayuntamiento encabezó con cien pesetas, y además, que saliesen comisiones aquella misma mañana por la villa, con el objeto de hacer una pública cuestación. Pasose al efecto una atenta invitación á este reverendo clero parroquial por si quería asociarse á tan patriótico pensamiento, lo mismo que á varias personas distinguidas de la población, firmantes la mayor parte de la solicitud de que queda hecho mérito. Accediendo con sumo gusto uno y otras á lo acordado, organizáronse inmediatamente las comisiones, compuestas de algunos señores del Ayuntamiento, individuos del clero y los mencionados vecinos, las cuales cumpliendo acto seguido con su cometido recorrieron en pocas horas la población, recolectando la cantidad de 155 pesetas, aparte de lo que arrojaba ya la suscripción que seguía abierta en la Secretaría de este Ayuntamiento, y aparte también de algunos otros donativos en especies.

Reunidas las propias comisiones aquella misma noche para acordar lo conveniente acerca la manera como debía procederse á la despedida, en la siguiente mañana convinose el programa, que se anunció al público por medio de pregón, y que tuvo de la siguiente manera:

A las 8 y media de la mañana de ayer lunes, la campana mayor de la iglesia parroquial convocó á las autoridades, los soldados y al pueblo, y habiendo acudido todos, en tan crecido número este que estaba atestada la espaciosa nave, comenzó el acto diciéndose por el clero las preces que la iglesia tiene prescritas «tempore belli». Acto seguido el Sr. Cura Párroco dirigió á los expedicionarios breves, sentidas y elocuentísimas frases de despedida, manifestándoles que en el momento de verlos marchar para pelear en lejanas tierras por el honor é intereses de la madre patria, dispuestos á verter su sangre y dar su vida por ella, los padres, las familias, las autoridades y el pueblo entero, les despedían con afectuosas manifestaciones del más puro cariño y simpatía, y también con ardoroso y santo entusiasmo, por saber que iban á pelear por una buena causa. Manifestó que, por más que los sentimientos religiosos puedan estar cubiertos por las cenizas de la indiferencia en el corazón de mayor ó menor número de católicos, al remover esas cenizas se encuentra siempre alguna brasa en que aquellos sentimientos arden, y por esto era que, en aquel momento, fuesen todos ellos á despedirse en primer término de la Excelsa Patrona de esta villa.

Que la Religión y la Patria son para todo verdadero cristiano las dos más grandes cosas que existen, produciendo aquella santos y héroes ésta, y por lo mismo, les recomendaba que mantuviesen siempre vivos en su corazón esos sentimientos, invocando también en todas ocasiones el auxilio de la excelsa patrona, como la invocaban antiguamente nuestros antepasados al resistir las invasiones africanas; el del patrón de las Españas, el del Arcángel S. Rafael y de S. Sebastián. Que marchasen seguros de que todos los pollensines seguiremos con interés el curso de la guerra, y que la Iglesia les encomendará á Dios para el triunfo de las armas leales, como lo viene haciendo desde el principio de la guerra; y que todos los pollensines suspiraremos por su pronto regreso y por la hora feliz en que, bajo las bóvedas de este mismo templo, pudiese entonarse el Te-deum, himno de acción de gracias.

Concluido el hermosísimo discurso del Sr. Rector, cantose una Salve á la Patrona y rezáronse algunas preces á los Santos cuya intercesión se imploró, terminando el acto con la imposición á cada uno de los expedicionarios del Escapulario de N. S.ª del Carmen.

Acto seguido, los expedicionarios acompañados por las autoridades civiles y eclesiásticas, la mayor parte de personas distinguidas de la población, un numerosísimo público, y precedidos por la banda de música de esta villa, se han trasladado á esta Casa Consistorial, en cuyo salón de sesiones, convenientemente adornado con las banderas nacional y pollensina entrelazadas, las bellas señoritas de esta villa hermanas Asprer, Coloma y Juanita, hermanas Cerdá, Llabrés, Juana y Magdalena, hermanas Guiraud, Gerónima y Juanita, Cerdá, Aloy, Juanita, Capllonch, Rotger, Catalina y Balle Apolonia, sirvieron á los expedicionarios chocolate, refresco y abundantes cigarros, mientras la música tocaba en el contiguo corredor himnos patrióticos.

Concluido el almuerzo, el Sr. Rector dió en breves frases las más expresivas gracias en nombre de la Iglesia á los vecinos todos de esta villa, por la entusiasta participación que tomaban en el patriótico acto que se estaba celebrando.

Después, el concejal Sr. Cifre antes Coll, en nombre del Ayuntamiento y con autorización del Sr. Presidente del mismo, dirigió la palabra al público, enalteciendo la manifestación que tenía lugar y expresando el sentimiento que tenía por no figurar su nombre al pie de la moción que la había ocasionado. Dijo que el acto aquel, era la manifestación viva de que Pollensa merecía el nombre de pueblo, porque sobreponiéndose á toda clase de opiniones y sentimientos de parcialidad, se confundían todas las aspiraciones en el noble y grandioso de patriotismo. Estableció las diferentes clases de despedida que dispensan los pueblos á aquellos de sus hijos que de ellos se ausentan unos para hacer fortuna, otros, obligados á la emigración para encontrar en otros países los medios de subsistencia que en el suyo no pueden encontrar, manifestando que, en ambos casos, los actos de aprecio y sentimiento no traspasan el círculo de sus familias y relaciones, mientras que en despedidas como la que presenciaban, la explosión de afectos, desinterés y de amor eran generales, tratándose, como se trataba, de jóvenes que iban tal vez á dar su vida en defensa de la patria.

Interrumpido por vítores y aplausos, terminó su bella peroración manifestando que los fondos que hasta aquel momento iban recaudados ascendían á unas cuatrocientas pesetas, las cuales en unión de lo demás; que acaso se recaudara, será repartido en Palma el mismo día del embarque del batallón, no solamente entre los expedicionarios presentes, sino que también entre los demás hijos de esta villa que debían ser sus compañeros y se encontraban en la capital.

Acto continuo el veterano y retirado coronel D. Guillermo Aloy Llobera, con voz que embargaba la emoción, manifestó á los jóvenes soldados que, ya que le era imposible como sería su deseo, el conducirlos á combatir á los enemigos de España les aconsejaba encarecidamente el que fuesen valientes y sufridos como hijos de esta noble tierra, que fuesen fieles súbditos de la disciplina, y de esta manera serían queridos de sus jefes y merecerían bien de la patria.

Atronadores vivas de los soldados y asistentes

coronaron las sentidas palabras del digno y valiente militar.

Finalmente, el Sr. Martorell y Bannasar D. Ramón dirigió algunas patrióticas frases á los jóvenes expedicionarios, manifestándoles que, al verse colocado entre las banderas nacional y pollensina, se presentaban á su imaginación la pequeña y la grande patria; que fuesen dignos de ambas peleando con denuedo y no dejando á los enemigos de España ni un palmo de terreno donde sentar el pie. Sus patrióticas frases fueron también muy aplaudidas.

Púsose acto seguido en marcha la comitiva, con el mismo orden con que subiera á la Consistorial, y atravesando las principales calles del pueblo, cuajadas materialmente de gente, en particular mujeres, dirigióse al campés del patriótico y entusiasta himno «Viva España», que coreaba el pueblo todo, á despedir á los soldados hasta el oratorio del Roserell, situado en las afueras de la población.

Cuántas conmovedoras escenas presenciáramos durante la carrera! Cuántas lágrimas, cuantos besos, cuantos abrazos se cambiaron entre los entusiastas jóvenes que marchaban y sus amantes madres, y ¡ay! quizás prometidas esposas! El acto resultó verdaderamente grande y hermoso por la explosión de tiernos afectos y de entusiasmo que dió ocasión. Ojalá pronto pueda tener lugar otro de bienvenida, coronando las frentes de los que ahora marchan, con el laurel de la victoria!

J. A.

P. D.—Olvidaba comunicar á V. que, de regreso las Comisiones á la Consistorial, donde se ofreció un sencillo refresco á los músicos, á quienes se tributaron las más expresivas gracias por su desinteresada cooperación al acto celebrado, se propuso y así se acordó que la banda se trasladase á Palma el día 22 para tomar parte en la despedida al Batallón Provisional. Que se hiciera una bandera pollensina, toda vez que la actual se encuentra bastante deteriorada ofreciéndose todas las ciudades bellas señoritas á bordarla y confeccionarla, bajo la dirección de la distinguida señora D.ª Clara Hummert de Cifre antes Coll; y que se colocara un cepillo en el sitio más conveniente, para allegar fondos con que socorrer á las familias de aquellos de nuestros compatriotas que acaso tengan la desgracia de morir en Cuba.

Bien por los pollensines, y superlativamente bien por las señoritas que tan bellos sentimientos han demostrado, y que tan principal parte han tomado y toman en este asunto.—A.

Correspondencia de Algaida

Sr. Dr. de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy Sr. mio: Bien dice el refrán: no quieres caldo, dos tazas. Ya volvemos á tener en campaña al Delegado Sr. Massanet.

Convencido D. Jerónimo de que no lo había hecho bien en la primera aventura, emprende hoy la segunda, convocando de nuevo á cabildo al infelice Ayuntamiento de esta flamante Insula Barataria.

Pobre Sr. Massanet ¿hasta cuando no se apiadará de él su protector D. Pedro Sampol? ¿Qué premio tiene guardado para esa clase de servicios el poder remunerador de los conservadores D. Jerónimo Rius?

Al Sr. Massanet nos limitaremos á darle el consejo del preceptor latino: *Non bis in idem.*

Siempre de V. afmo. S. S. Q. B. S. M.

M. F.

Telegramas

de los correspondientes del Liberal  
La política en Cuba

Madrid 21, 1'30 m.

No se ha confirmado la noticia de la disolución del partido reformista cubano; créese empero, se disolverá atendida la saña del gobierno que ha excluido de las listas del censo á más de 5000 reformistas.

Almodóbar.

Nombramiento

Madrid 21, 1'30 m.

La Gaceta publicará hoy el decreto nombrando fiscal de la Audiencia de Palma de Mallorca á don Ambrosio Tapia, que lo es de la de Barcelona.

Almodóbar.

El general Martínez Campos

Madrid 21, 1'30 m.

El general Martínez Campos ha negado nuevamente en un telegrama al ministro de la Guerra que intente negociar pacto alguno de paz con los insurrectos.

Almodóbar.

Ferro-Carriles de Mallorca

Habiéndose señalado para las 11 de la mañana el embarque del Batallón Provisional de Cuba se modifica el itinerario de los trenes anunciados como extraordinarios para dicho objeto, en la forma siguiente:

- De Manacor á Palma 6 mañana (ordinario).
- De Manacor á Palma 6 y media mañana (extraordinario).
- De La Puebla á Palma 6 y media mañana (ordinario).
- De La Puebla á Palma 7 mañana (extraordinario).
- De Palma á Manacor y La Puebla 5 tarde (ordinario).
- De Palma á Manacor y La Puebla 4 y media tarde extraordinario.

Palma 21 Noviembre 1895.

148 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

Y los tres judíos salieron. Tarass cerró la puerta y se puso á la ventana. Los tres judíos estaban parados en la calle, y hablaban con mucha animación. Después llegó otro y después otro y todos repitían á menudo el nombre de Mardoqueo, mirando sin cesar hacia uno de los extremos de la calle. Al fin apareció por detrás de una de las manteladas casa un judío delgado, menos largo que Yankel, pero con más arrugas que él, y cuyo labio superior era enorme. «Mardoqueo, Mardoqueo,» gritaron los otros impacientes; y así que llegó se apresuraron á explicarle el caso, durante cuyo tiempo Mardoqueo volvió sus ojos hacia la ventana donde estaba Tarass: éste comprendió que se trataba de él. Mardoqueo movía las dos manos, escuchaba é interrumpía á sus correligionarios, hasta que tanto llegaron éstos á animarse, que uno de ellos, que estaba de vigilante, se vió obligado á llamarlos al orden. Tarass llegó hasta á temer por su seguridad.

Dos minutos después entraron todos á ver á Tarass, y Mardoqueo, dándole golpecitos en la espalda, le dijo:

—Cuando queremos hacer alguna cosa, se hace según es debido.

TARASS BOULBA

145

—Escucha lo que vamos á hacer. Ahora están construyendo por todas partes castillos y ciudadelas, y como se necesitan piedras y ladrillos, será necesario que te ocultes en el fondo de la carreta, bajo los ladrillos que pondré encima. Eres robusto y fuerte, y el peso no será cosa mayor para tí. Yo haré un pequeño agujero por debajo, y por allí te daré de comer.

—Haz lo que quieras, pero conduceme. Y al cabo de una hora, un carro cargado de ladrillos y tirado por dos jamegos sa'ía de la ciudad de Oumane.

XI

Cuando se desarrollaba la historia que vamos refiriendo, no había en la frontera ni empleados de aduanas, ni inspectores: la circulación mercantil era libre: si á alguno se le antojaba entregarse á una inspeccion de géneros, esto lo hacía únicamente por su gusto ó cuando le chocaban por su valor ó por su utilidad y disponia de elementos para hacerse temible. Pero los ladrillos no era materia apropiada para excitar la codicia de nadie, así es que Boulba, encerrado en el hueco que formaba el

# Edición de la tarde

PALMA 21 NOVIEMBRE DE 1895

## Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1896

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

## Tropas á Cuba

A bordo del magnífico vapor trasatlántico *San Ignacio* llegado hoy á nuestro puerto, embarcarán mañana las fuerzas que constituyen el batallón provisional de Cuba.

A las diez en punto de la mañana, saldrán las tropas del cuartel del Carmen con dirección al punto de embarque, acompañadas de las músicas de los Regimientos Regionales números 1 y 2, de las comisiones así de Palma como de los pueblos que van con objeto de despedir á los expedicionarios; de los Jefes y Oficiales de esta guarnición que deseen concurrir al acto, y probablemente de las fuerzas del primero de dichos regimientos que se hallen francas de servicio.

El embarque comenzará á las once, durando todo el tiempo que sea necesario, y concluido que sea este, zarpará el vapor con rumbo á Canarias, para recoger allí las fuerzas que faltan para la completa dotación del Batallón expedicionario.

En la plaza de la Consigna tendrán sitio reservado nuestras autoridades, las corporaciones oficiales y la prensa á fin de que puedan desde allí presenciar el acto solemne del embarque.

Desde el indicado punto hasta la entrada á la ciudad, estará el muelle á disposición del público no permitiéndose el paso de este más allá de la Consigna, con objeto de evitar aglomeración de gente en aquellos parajes destinados en primer término á las tropas. Aplaudimos esta medida que consideramos dictada por la más exquisita prudencia, en previsión de desagradables accidentes que nadie podría en otro caso remediar.

En el acto del embarque se repartirá entre los soldados el importe de la suscripción popular iniciada en varios centros para satisfacer el importe de la bandera que ha de conducir á la victoria al Batallón Provisional y para obsequio de las fuerzas que lo constituyen. Se repartirán igualmente los donativos hechos por la Excelentísima Diputación provincial y por el Ayuntamiento de esta ciudad.

No ya Palma, sino Mallorca entera, se aprestan para tributar á esos héroes anónimos que salen mañana para Cuba una despedida solemne y espléndida. *La Última Hora* levanta al extremo de la plaza de la Constitución un hermoso arco con inscripciones patrióticas; en el muelle elevan otro con trofeos y alegorías alusivas al acto, los generales, jefes y oficiales de esta guarnición; preparan un obsequio á los soldados la Excm. Diputación Provincial y el Ayuntamiento de Palma; los vecinos que tienen en las calles que ha de recorrer la tropa hasta llegar al *San Ignacio*, sus domicilios, dispónense también para engalanar sus balcones; de muchos pueblos de la isla sabemos que han de venir comisiones, ó cuando menos sus músicas respectivas, contribuyendo de este modo á la manifestación popular, patriótica y sentida con que expresa Mallorca su entusiasmo hácia los hijos de Baleares que la suerte designó para luchar en la manigua en defensa de la integridad de la patria.

Todo hace esperar, pues, que el de mañana sea un día solemne, un día de esos que dejan, con el recuerdo de actos nobles, de aspiraciones dignísimas y elevadas, una página brillante y gloriosa para la historia de los pueblos.

¡Ojalá podamos en breve tributar á los mismos que se van hoy, á todos, cuando vuelvan, enhiesta la bandera que acaba de regalarles el país con esfuerzo unánime y decidido, y empuñando el laurel de la victoria, un recibimiento tan afectuoso, tan brillante, tan espléndido, como lo es ahora la despedida.

\*\*\*

Los directores de los periódicos *La Última Hora* y *EL LIBERAL PALMESANO* han entregado hoy á D. Francisco Matheu, jefe del Batallón Provisional de Cuba, para que lo distribuya entre los soldados que constituyen las fuerzas expedicionarias el resultado de las suscripciones abiertas en sus respectivos periódicos después de abonado el importe de la bandera.

\*\*\*

El Regimiento Regional número 1, ha obsequiado esta tarde con una comida extraordinaria á las tropas que deben embarcar mañana con destino al ejército de Cuba.

Es esto un acto de compañerismo que honra de veras lo mismo á quien lo realiza que aquellos á quienes va dirigido.

Reciban los señores Jefes y la dignísima oficialidad de dicho regimiento, nuestro más sincero aplauso.

## Viaje del vapor "Cataluña,"

### Motin á bordo

Parece ser que en el último viaje que hizo á la Habana el vapor correo *Cataluña*, ocurrió un grave accidente, de que no se ha tenido noticia hasta el regreso de este barco.

Ciento setenta y seis presidiarios y 30 voluntarios de los que iban á bordo proyectaron en alta mar asesinar al sobrecargo con objeto de apoderarse de los caudales y hacerse dueños del buque.

Hubo lucha, de la que resultaron varios heridos, y se conjuró el conflicto, gracias á la intervención de la escolta de infantería de marina, que logró imponerse reduciendo á prisión á los promovedores del atentado, con lo que renació la tranquilidad entre los pasajeros.

En el *Cataluña* han regresado 20 presos de los promovedores del motin.

En el ministerio de la Guerra no se tenía anoche conocimiento oficial de este suceso.

Lo único que en dicho centro consta es una carta del capitán de uno de los trasatlánticos, dirigida al representante de la Compañía, en la que aquel dice que los reclutas voluntarios que se embarcaron para Cuba en uno de los puertos de la Península estuvieron bastante levantiscos durante la travesía, exagerando sus peticiones respecto al vino y pretendiendo pasarse á otros de parlamentos del buque pero el capitán hizo valer su autoridad y nada sucedió que revistiera importancia.

La oficialidad del trasatlántico hizo una requisa, decomisando varias armas.

Estraño que un hecho de tal naturaleza no lo hubiera conocido el gobierno, tan pronto como el buque llegó á la Habana, y parece también extraño que pasado tanto tiempo se sepa ahora por referencias particulares.

De donde deducimos nosotros que esta noticia, ó debe ser inexacta, ó debe adolecer de gran exageración.

## Boletín meteorológico

Día 21 Noviembre—9 mañana

Barómetro . . . . .	766'5 mm.
Termómetro seco . . . . .	17'8 gdos.
Id. húmedo . . . . .	6'6 "
Mínima . . . . .	13'8 "
Reflector . . . . .	10'4 "
Dirección del viento . . . . .	N. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	2'2 "

## PALMA

Las setas se venden este año á un precio elevadísimo; tanto que son en número considerable las familias que para catarlas esperan se abarate el precio que hoy alcanzan en el mercado.

Las setas constituyen al presente un plato verdaderamente aristocrático, siquiera sea por lo caro que cuesta.

—Mañana á las doce de la tarde levará anclas el «San Ignacio de Loyola», empezando á las diez el embarque de las tropas expedicionarias.

—Proximamente las diez serían cuando hemos recibido esta mañana la correspondencia llevada á Palma de Barcelona por vía de Alcedia.

—Esta tarde á las tres y media ha tenido efecto en la iglesia del Seminario Conciliar el retiro espiritual correspondiente al primer mes.

—Se nos dice es ya un hecho la contrata del eminente actor catalán D. Conrado Colomé, á favor de la empresa del teatro *Circo Balear*.

—A 305 niños y 293 niñas ascienden el número de los que recibieron el sacramento de la Confirmación en Luca, aprovechándose de la tercera pastoral visita que el Ilmo. Sr. Obispo acaba de hacer á dicha importante villa.

—En los escaparates de la camisería de los señores Pons y Bonet están expuestos al público cuatro acuarelas pintadas por nuestro distinguido amigo D. Fausto Morell.

Añadir al nombre del autor la afirmación de que las acuarelas son de mano maestra, que el colorido es fresco y el dibujo correctísimo, fuera un plenasmo.

—El próximo sábado verá la luz pública un semanario festivo é ilustrado, eco de la *creme de la híge life* titulado *El Gomoso*.

—Son muchas las personas achacosas que se resienten de las humedades que desde hace unos días reinan en esta capital.

Esta mañana, como en los días anteriores, la humedad era tanta que parecía había caído en Palma un chaparrón.

—**Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico).** Se expende diariamente en la antigua casa **Llofrin**, San Nicolás, 46, Palma.

—Ayer y hoy ha sido visto abundantemente surtida de pescado la pescadería de la plaza Mayor, á pesar de lo que se vendió á subidos precios dicho apetitoso alimento.

—La grúa que se construyó para colocar á bordo del *Beller* las calderas y chimenea que fabricó el conocido industrial señor Maneu, se utiliza hoy para desparejar á un brik-barca que compró un negociante para desguzar y vender luego al detall el maderamen y demás enseres.

—Ayer vimos manaba la fuente de la plaza de la Paz después de cinco ó seis días de estar en seco.

### —Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—En el muelle ayer un perro mordió á un niño en una pierna.

El médico señor Oliver curó al paciente en la casa de socorro y el perro fué cogido y conducido por un guardia municipal al depósito de *Tirador*.

—Mañana por la noche comenzará en la Catedral un triduo de rogativas en súplica á Dios para que proteja á los soldados que luchan en Cuba por la integridad de la patria.

Este acto religioso se verificará en el mismo altar en que se celebró esta mañana la misa que oyeron los soldados.

—En la vía contigua al baluarte de Santa Margarita yace el tronco de un árbol corpulento que se arrancó días atrás.

¿Porqué se tiene allí sirviendo de estorbo al tránsito y amenazando al transeunte?

—Esta noche pónese en escena en el Teatro Circo la opereta *Miss Helyett*, en la que la triple señorita Mundi da una irrefutable prueba de sus valiosos méritos artísticos.

—Mañana se reunirá el tribunal del jurado para dictar veredicto en la causa sobre falsificación instruida contra Miguel Ferrar, Miguel Pascual y Bartolomé Frau.

Apenas escrito el suelto que antecede hemos tenido noticia de haberse suspendido la vista de la causa á que se alude.

—Nuestro paisano D. Antonio Ripoll y Cañellas presentase opositor á la cátedra de griego vacante en la Universidad de Sevilla.

—Por exceso de original no insertamos hoy una «Carta abierta» que tenemos en cartera, contestación á cierto artículo que suscribió por un señor J. M. publicó el *Heraldo* en su número del día 17 del actual.

La insertaremos mañana. —La tos producida por el Dengue ó Grippe, desaparecerá con las Pastillas Balsámicas Morelló, Farmacia Valenzuela y principales.

### —TICOULAT Dentista. Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

### Esta es la observación clínica en numerosos hospitales y hospicios

(Desconfiar de las imitaciones)

Palma de Mallorca 3 julio 1886.

He usado la *Emulsión de Scott* tanto en mi clientela particular como en los niños Expositos de la Inclusa de esta ciudad, y por los buenos resultados obtenidos la considero preparación de mucho mérito. Además de mantenerse por mucho tiempo sin alterarse, los enfermos la toman sin repugnancia por ser de gusto más agradable al paladar que las demás preparaciones de aceite. He tenido muy buenos resultados del uso de la *Emulsión de Scott* en los niños que padecen *infatismo*, *escrofulismo raquitismo*, en el tratamiento de la *tisis* y otras *consuntivas*, pues que no solo obra como un buen medicamento *reconstituyente* en la convalecencia de muchas enfermedades, siendo soportada perfectamente aun por los estómagos muy delicados, como me lo ha demostrado mi propia experiencia.

Dr. GUILLERMO ROSELLÓ.

Médico de la Inclusa de esta capital.

## En la Catedral

Esta mañana se celebró en la Catedral una misa rezada á la que asistió el Batallón Provisional de Cuba y un gentío inmenso, que acudió á elevar sus preces al Altísimo para el feliz retorno de los que mañana surcarán los mares para combatir lejos de su hogar á los enemigos de la patria.

El acto de repartir escapularios á la tropa resultó de una sencillez imponente, latiendo en el pecho de todos el fervor con que los fieles imploran la ayuda de su Dios en los trances supremos.

La misa se ha dicho en un altar provisional erigido junto al portal mayor, siendo el celebrante el canónigo señor Castell.

Asistió el regimiento Regional de infantería, el escuadrón de artillería, la brigada de ingenieros y los señores jefes y oficiales.

Los soldados del Provisional vestían su traje de rayadillo é iban sin armas.

La multitud abandonó el templo visiblemente emocionada.

## Telegramas

### de los corresponsales del Liberal

#### Disgustos—Gravedad

Madrid 21, 10 m.

Nos consta de un modo autorizado y positivo que la mayor parte de los ministros están disgustadísimos por la lentitud con que marchan las operaciones militares en Cuba: lentitud que no saben ó no quieren decir en que consiste y por la cual no hacen cargos á nadie en particular; ó por lo menos disimulan lo que sienten en este punto. Ante sus íntimos, alguno de los ministros que más han hecho para acumular elementos de combate y recursos en Cuba, se lamenta de que hasta ahora no hayan servido para nada, ni siquiera, para evitar que Máximo Gomez y Maceo hagan su marcha triunfal por la isla, yendo de un lado á otro.

Quizás en esta actitud de la mayoría del gobierno no haya más que una patriótica impaciencia que no envuelve propósito alguno; pero, por nuestra cuenta, como se dicen siempre estas cosas aunque se pueden decir algunas veces por cuenta de personas autorizadas, creemos poder afirmar que ó varían pronto las cosas en Cuba y se acelera la marcha de la insurrección ó surge un rompimiento entre el gobierno y el general Martínez Campos.

Los que sepan leer entre líneas comprenderán la seguridad con que hablamos.

Almodóbar.

### Indicios de paz

Madrid 21, 10'15 m.

Telegrafían de Londres á *El Liberal* que la concentración de fuerzas en Las Villas ha provocado las negociaciones de paz.

Dice un telegrama se sabe positivamente que el general Martínez Campos regresará muy pronto to á la península.

El cabecilla Máximo Gomez hállase afectadísimo ante la devastación de que son objeto los campos de Cuba.

El cabecilla Roloff ha manifestado que vería con gusto se llegase á una pronta inteligencia.

Almodóbar.

### Las denuncias del Marqués de Cabriñana

Madrid 21, 10'15 m.

Las denuncias del marqués de Cabriñana con hoy el tema favorito de todas las conversaciones habiendo conseguido el raro privilegio de que emitieran sobre ellas su opinión los más importantes hombres públicos.

Con respecto á ellas ha dicho el señor Salmeron que todos los partidos están en el deber ineludible de apoyar el esclarecimiento de las inmorales que existen en el Ayuntamiento de Madrid.

El señor Sagasta ha calificado de intolerable el escándalo municipal de que es teatro la Villa y Corte, pidiendo al gobierno corte el mal de raíz nombrando un Ayuntamiento de R. O.

El señor Pi y Margall ha dicho que la prensa toda está en el indeclinable deber de contribuir al descubrimiento del atentado de que ha sido víctima el señor Marqués de Cabriñana.

El señor Silvela ha manifestado que el remedio para las inmorales que minan al presente la existencia de muchos municipios españoles está en la reforma de la vigente ley municipal.

El señor Romero Robledo manifestó que urge la acción inexorable de la justicia.

Almodóbar.

### El Regimiento de Saboya.—Querrela contra Cabriñana.—Donativo á los expedicionarios.

Madrid 21, 10'15 m.

El Regimiento de Saboya marchó á Cádiz, en cuyo puerto embarcará para Cuba; le despidieron el general Azcárraga, ministro de la Guerra, y el Capitán general D. Fernando Primo de Rivera.

Los concejales de este Ayuntamiento Sres. Gíntart, Mitjans y Conchaalcalde han presentado querrela contra el Marqués de Cabriñana.

El conde de Peñalver ha entregado 1,500 pesetas para los soldados que marchan á Cuba.

Almodóbar.

### Diputación provincial cubana

Madrid 21, 10'15 m.

Dice un telegrama particular que el general Martínez Campos ha nombrado diputados provinciales interinos en la isla de Cuba á los primeros que cesaron en dicho cargo, cubriendo las vacantes que hoy existen con ex-diputados que siguen la misma política de los que vacaron en el cargo.

Almodóbar.

### El cabecilla Nuñez derrotado.—Otra derrota

Madrid 21, 10'15 m.

Dice un telegrama oficial que parte de las fuerzas que manda el general Martínez Campos batieron la partida insurrecta que acudilla Nuñez, causándola un muerto y dos heridos.

En Cienfuegos fué nuevamente batalla y dispersada dicha partida.

Almodóbar.

### Lotería nacional

Madrid 21, 12 t.

En el sorteo verificado hoy han resultado agraciados con los primeros premios los números:

- 16.937, despachado en Sevilla.
- 3.697, despachado en Bilbao.
- 18.259, despachado en Madrid.
- 401, despachado en Bilbao.
- 252 despachado en Montilla.
- 15.194, despachado en Ceuta.
- 19.534, despachado en Valencia.
- 7.267, despachado en el Ferrol.
- 13.953, despachado en Bildao.
- 8.770, despachado en Salamanca.
- 18.662, despachado en Estepa.
- 18.779, despachado en Madrid.
- 13.275, despachado en Valverde.
- Ningún premio grande en Baleares.

Almodóbar.

## Sección religiosa

**Mañana viernes.**—En San Cayetano continuarán las Cuarenta Horas, exposición á las seis y media. Al anochecer Rosario, sermón por D. Alejo Muntaner y la reserva.

CORTE DE MARIA

En San Jaime, á la Virgen del Pilar.

## EN LA FARMACIA

# FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

# 5 céntimos EL LIBERAL PALMESANO 5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

## ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

**Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.**

Aquellos que padecen de debilidad general ú otra debilidad engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

**PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.**

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.



## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

### SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

El que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pinar, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.



Se HACEN ESQUELAS MORTUORIAS en esta Imprenta

## PASTILLAS FOSFATADAS

DEL

### Dr. KLEIN

**Autor de las pastillas NIELK**

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &c., Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALESCENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

Venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, y en casa del autor doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona

## EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

**El Anestésico Creus** cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

**La tintura iodo-tánica salicilada** del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movidos.

**El tesoro de la boca ó Licor odontológico de Creus** es el mejor y más barato de todos los elixires dentrificos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

**Los polvos dentrificos de Creus** limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fetidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

## COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

### La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martínez y Planas, San Juan 20 PALMA DE MALLORCA y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

### Al buen gusto

Acete superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lloch, 2.

## TIENDA NUEVA SAN JOSE

DE

### IGNACIO FIGUEROLA

000000 JAIME II, NUM. 14, PALMA 000000

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos seda para bolsillo de señora y caballero.

ALFOMBRAS, terciopelo moqueta fieltro.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

## Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el 20 de Octubre de 1895

### Línea de Palma á Manacor

SALIDAS				SALIDAS				
Km.	Estaciones	mañana	tarde	Km.	Estaciones	mañana	tarde	
4	Palma	8'12	2'15	5'00	Manacor	6'00	11'45	5'30
9	Pont d'Inca	8'22	2'25	5'10	Petra	6'19	12' 9	5'49
15	Marratxi	8'36	2'39	5'24	19 San Juan	6'35	12'31	6' 5
19	Santa María	8'55	2'58	5'43	21 Sineu	6'44	12'43	6'14
22	Consell	9' 6	3' 9	5'54	30 Empalme	7' 4	1' 8	6'34
26	Binissalem	9'15	3'18	6' 3	35 Inca	7'18	1'22	6'48
29	Lloseta	9'22	3'25	6'10	38 Lloseta	7'28	1'32	6'58
34	Inca	9'32	3'35	6'20	42 Binissalem	7'36	1'40	7' 6
38	Empalme	9'47	3'50	6'35	45 Consell	7'46	1'50	7'16
43	Sineu	10' 5	4' 8	6' 3	49 Santa María	7'55	1'59	7'25
45	San Juan	10'12	4'15	7'10	55 Marratxi	8'10	2'14	7'40
54	Petra	10'26	4'29	7'31	60 Pont d' Inca	8'22	2'26	7'52
64	Manacor, Lleg.	10'42	4'45	7'49	64 Palma, Lleg.	8'30	2'34	8'00

  

### Ramal de La Puebla

Km.	Estaciones	mañana	tarde	Km.	Estaciones	mañana	tarde	
5	Empalme	9'47	3'50	6'35	4 La Puebla	6'27	12'15	5'45
9	Llubi	9'57	4' 1	6'53	8 Muro	6'36	12'30	6'00
13	Muro	10' 7	4'10	7' 7	13 Llubi	6'47	12'45	6'15
	La Puebla, Lleg.	10'15	4'18	7'19		6'57	6'30	6'30

## ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

### PASTILLAS NIELK

Eficaces contra las anginas, crup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad cójase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.<sup>ª</sup>

Se encuentran en todas las farmacias.

## Línea de vapores Trasatlánticos

DE

### Pinillos, Izquierdo y C.<sup>ª</sup>

CADIZ

Vapor directo de Palma á las Antillas

Para PUERTO-RICO y HABANA con escalas en LAS PALMAS, MATANZAS y SANTIAGO DE CUBA, saldrá de este puerto el día 1.º de Diciembre el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. 1 del Lloyd

**Martin Saenz**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma

## Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol. Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.

**7, San Nicolás, 7**

Viaje de recreo A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH TÉRMINO DE MANACOR — Ida y vuelta el mismo día. — Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 31 en Manacor.

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

### COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos)

### GARANTIAS

Capital social efectivo.	Pesetas 12.000.000
Primas y reservas.	43.598.510
Total.	55.598.510

**32 AÑOS DE EXISTENCIA**

**Seguros contra incendios**

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694,48.

**Seguros sobre la vida**

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas mas reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirección en Palma—SOL, 33

## Pianos

de las mejores marcas en el establecimiento más barato de PALMA SE ALQUILAN NUEVOS Y USADOS

**MANASERO**

14, Pelaires, 14

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial.

En la calle de San Felio número 22 hay para alquilar dos segundos pisos que reúnen toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.